

## ¿LA ARMADA INVENCIBLE?



Felipe II había sido, por su matrimonio con María Tudor (hija de Enrique VIII y Catalina de Aragón), rey consorte de Inglaterra entre 1554 y 1558. Al morir María, en 1558, le sucedió su hermanastra, Isabel I (hija de

Enrique VIII y Ana Bolena), que llevó a cabo una política religiosa protestante. Felipe II nunca quiso emprender la invasión de la isla, como muchos le aconsejaban y como le pedían los católicos ingleses.

Pero, en los años ochenta del siglo XVI, la reina inglesa comenzó a apoyar decididamente, con dinero y hombres, a los holandeses, que se habían rebelado contra el dominio de los españoles. Además, los piratas ingleses dificultaban el comercio español en el Atlántico e incluso llegaron a atacar ciudades españolas y americanas; en 1585 *sir* Francis Drake saqueó Vigo, Cartagena de Indias y Santo Domingo, y en 1587 asaltó la ciudad de Cádiz.

En este ambiente de hostilidad creciente se fue fraguando el proyecto de invasión, lo que en su tiempo se denominó «la empresa de Inglaterra». Muchos consideraban el proyecto difícil, si no imposible, ya que los galeones españoles eran pesados y lentos, y sus cañones de menor alcance que los ingleses. Sin embargo, Felipe II, convencido de la ayuda que Dios le iba a prestar, ordenó los preparativos. El duque de Medina Sidonia se hizo cargo del mando.

La armada partió de Lisboa en mayo de 1588. La formaban 130 barcos, 8.000 marineros, 2.000 remeros y cerca de 20.000 soldados, a los que habrían de sumarse en Flandes los proporcionados por Alejandro Farnesio. La enorme cantidad de recursos humanos y económicos que se utilizaron para su puesta a punto justificó el sobrenombre de «Invencible» con que fue calificada. En medio de las tormentas tuvieron lugar varios enfrentamientos en el canal de la Mancha y en el mar del Norte, en los que se demostró la superioridad artillera de los ingleses.

Los restos de la armada volvieron a España rodeando Inglaterra. En el desordenado regreso muchos barcos se perdieron estrellados contra las costas inglesas. La derrota fue utilizada propagandísticamente por Inglaterra. Sin embargo, en realidad no acabó con el poder marítimo español.

## LA «LEYENDA NEGRA» DE FELIPE II

Pese a que el Imperio de Felipe II era el más grande que se había conocido hasta entonces, nada más morir comenzó la llamada «leyenda negra» sobre este rey, al que se ha calificado cuanto menos de austero, triste, riguroso, fanático religioso...

Esta imagen negativa se debe, en parte, a sus enemigos, que le acusaban del asesinato de su hijo don Carlos y de Escobedo, secretario de Juan de Austria, acusaciones que nunca pudieron demostrarse y que, al menos en el caso de su hijo, parecen totalmente infundadas.

Por otra parte, se le responsabiliza de todos los errores y crímenes cometidos en nombre del Imperio español y de la defensa del catolicismo, entre ellos: los abusos sufridos por los indígenas de las colonias americanas (objeto de las protestas de Bartolomé de las Casas), la persecución de protestantes y moriscos en España, y de los rebeldes holandeses.

Lo cierto es que en los primeros años de su reinado, Felipe II logró, en gran medida gracias a la actuación de la Inquisición, la eliminación de los primeros brotes protestantes en la Península. En este sentido, el año clave fue 1559, en el que tuvieron lugar los famosos autos de fe de Valladolid y el primero de los de Sevilla, así como la encarcelación del arzobispo Carranza. Por otra parte, el intento de asimilación de la minoría morisca se saldó con un notable fracaso y degeneró en violencia y represión.



1 Lee los textos y haz un resumen de ambos.

2 Busca información sobre Drake, Duque de Medina Sidonia, Antonio Pérez, María Tudor, Enrique VIII, Ana Bolena, Isabel I de Inglaterra.

3 Opina sobre los textos.